

Waldo Jiménez, ANEP.

El Salvador 2024: El país que todos queremos.



Los directores de ANEP crearon un plan a largo plazo para un país que todos queremos 2024. Existe un escepticismo sobre lo que es un plan a largo plazo, por eso en el corto plazo se busca una agenda concreta para ganar confianza.

La iniciativa contiene una síntesis de 26 documentos, como el Plan de Nación, la Estrategia Nacional de Desarrollo Local, informes del PNUD, INCAE, FUSADES y otros. El documento fue elaborado hace 5 años y da una proyección de lo que pasaría en el país en el 2024.

En el 2025 tendremos una población de 9 millones de habitantes. La economía - que tiene ahora el 35% de informalidad - tendrá un 70 %; las remesas que representan el 16% del PIB serán un 60%; las exportaciones sólo alcanzarán a cubrir el 10% de las importaciones; el área metropolitana habrá crecido hacia Ciudad Arce, Armenia, Puerto de La Libertad, Cojutepeque y Aguilares; y continuará la contaminación y carencia de agua, así como las epidemias.

Se dirá que la culpa la tiene la gente porque no es aseada, el argumento que se maneja hoy. Las maras, que son jóvenes serán mafias y carteles que dominarán el tráfico de drogas y se disputarán la red de distribución en EEUU. En lo político, cada gobierno heredará los problemas al otro gobierno, podrán observar que los problemas fiscales que tuvo Francisco Flores los sigue teniendo Antonio Saca.

En el 2024 quisiéramos un país nuevo basado en 5 áreas:

1) Un país en el que se reinventa continuamente la economía por medio de un aparato productivo con capacidad de adelantarse a los cambios internacionales. Este sistema de innovación mantiene una coordinación entre trabajadores, empresarios, universidades y gobierno, que es el triángulo básico para la innovación y actualmente inexistente.

Una economía sustentada en una buena distribución del ingreso, relaciones comerciales diversificadas, un liderazgo en integración hacia Centroamérica, una producción nacional que integra el desarrollo local y rural.

2) Un país en red y descentralizado en el territorio. El sistema interconectado alcanza hasta el último caserío. El Salvador es un país que logró capitalizar su ubicación en el centro de América. Es el centro de distribución logística de Centroamérica. Existe agua todo el año para todos, debido a un sistema natural de captación de agua.

3) Un sistema político transparente, eficiente y participativo. La población se identifica con la Asamblea Legislativa, los consejos municipales gozan de la representación distrital. El sistema de gobierno se auto-controla por la separación de poderes.

Existe una ley de acceso a la información pública. La fuerte institucionalidad tiene capacidad para enfrentar a grupos de poder. El ambiente de seguridad permite a adolescentes hacer caminatas nocturnas y acampar en los volcanes.

4) Hay plena vigencia del Estado de Derecho y 5) Ciudadanos integrales, un ciudadano productor competitivo, un contribuyente honesto, un consumidor demandante y un ciudadano elector.

¿Qué hacer? Buscamos los indicadores internacionales. El de desarrollo humano con el de ingreso per cápita. Países como Chile, Uruguay, Panamá, Perú y Ecuador con un indicador promedio de +19 posiciones tiene un desarrollo humano mejor que su riqueza. El Salvador cuenta con la posición -5.

Las metas básicas logran que mejoremos en 24 posiciones, crear confianza y una base sólida, aumentan en un 30% el ingreso de los más pobres, mejoran la salud y educación, generan un impacto directo en la economía.

Las metas básicas tienen que ver con limpieza, interconexión, electrificación, agua y saneamiento y barrios marginales mejorados. Los costos son aproximadamente de 420 millones de dólares, eso es la inversión pública que hace el país todos los años. También hemos identificado recursos que ya tiene el gobierno por 300 millones de dólares.

Digo: Dinero hay, lo que hace falta es voluntad política para hacerlo. Esto nos libera energía para dedicarnos a lo estratégico. Hemos formado desde hace unos 7 meses comisiones en 5 ejes (económico, ciudadano, territorial, político, seguridad jurídica y ciudadana) con representantes de gobierno, ONG, expertos en el área y representantes sector privado. Con las 5 entidades de la iniciativa 2024 estamos trabajando en la estrategia de largo plazo que esperamos presentar al país dentro de poco.

En el tema del agua consideramos que toda la gente que tenga un chorro debe de tener agua, pero el plan es más que sólo tener agua. Hay que tener el plan de sostenibilidad de agua, conservación del recurso hídrico, el manejo de cuencas, reforestación, compensación ambiental, pago por servicios ambientales. Esto que les he contado es el resumen de ENADE 2005 y lo pueden encontrar en ANEP.